
潘國山田心勝選
盼令隆亨好好住

港安難知災民苦 林鄭籲挺無國界

原民建聯副主席劉江華加入特區政
府，擔任政制及內地事務局副局

長，遂辭去其田心選區區議員職務，有關
的補選於昨日舉行，除了公民力量的潘國
山外，還有獲得公民黨、民協及工黨等支
持的民主黨丁士元，及獲「新民主同盟」
支持的「人民力量」成員林匡正。

田心補選於昨日投票，設於隆亨社區中
心的投票站，由上午7時30分開放至晚上
10時30分。截至晚上10時30分，共有3,673
人投票，潘國山以2,432票當選。

忙寫論文未忘落區助街坊

潘國山昨晚在接受香港文匯報訪問時，
感謝老街坊對他的信任和支持。他說，有

人聲稱他一度在區內「失蹤」，但事實
上，自己雖然因為要寫博士論文，不能像
全職區議員一樣完全投身地區工作，仍然
有協助街坊處理問題，並未離開過社區，
而每逢大時大節也會到地區幫忙，與地區
領袖和互委會主席等合作，例如在母親節
落區派花，端午節時協助包㡇，中秋節時
探訪居民等，是次勝出證明「街坊的眼睛
是雪亮的」。

備選接逾百求助證獲信任

他說，自己在這50多天備選過程中，無
論在街上還是家訪，都受到街坊的熱烈支
持，既給了他很多意見，同時也向他查
詢、求助和投訴，自己就收了百多宗個

案，證明街坊對他十分信任。
未來，潘國山希望能為街坊做得貼身、

貼心，更加勤力，並更適時為街坊解決問
題。他坦言，隆亨㢏已經有30多年的歷
史，有很多硬件和軟件要提升。其中，改
善硬件設施固然時刻在心，但他更希望和
街坊同心合力，建立街坊互助的和睦鄰里
關係，共建和諧、美好的社區，「我最希
望聽到街坊說，隆亨㢏好好住，這就是我
的最大滿足」。

特首：合法採訪應受保障
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就香港

多名記者在北京採訪香港「社運人士」楊
匡在京活動期間，被不明身份人士毆打，
特首梁振英昨日在一公開活動上主動回應
說，香港記者在內地進行合法及正常的採
訪活動，是應該受到保障及尊重的，這是
他和特區政府一貫的立場。

駐京辦跟進港記被打事件

梁振英昨日表示，當日接獲有香港記者

在北京採訪被打傷的消息後，已即時責成

有關部門了解並跟進事件，而政府部門包

括駐京辦正繼續跟進這件事，他會密切注

視是次事件的發展。

另外，據稱在北京「探訪」劉霞時一度

被公安帶走、失去聯絡的楊匡，已於昨晚

返抵香港。

京警：強行拍攝惹居民不滿
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）記者從

北京市海淀區警方獲悉，2013年3月8日17
時許，部分香港媒體記者到北京海淀某
小區大門外聚集，向大門值班保安稱要
進入小區採訪，因未按小區訪客規定登
記，被拒絕進入。但以上記者滯留小區
大門口欲強行進入，遂與出入受到影響
的小區居民發生糾紛，加之現場記者不
聽勸阻強行拍照，雙方出現肢體衝突，
香港記者報警。羊坊店派出所民警接報

後立即趕到現場，控制了事態。
現場共有8名持全國「兩會」採訪證件

的香港記者。當晚10時30分，其中兩名記
者到羊坊店派出所報案，一名自稱受傷，
但拒絕做傷情鑒定，派出所已依法受理。

經調查了解到，有兩名居民稱在衝突中
受傷。小區居民對屢屢有人在周邊滋事影
響正常生活和社會秩序表示嚴重不滿，強
烈要求公安機關依法處理滋事人員。

目前，調查工作正在依法進行中。

滿足兩地居民 呂大樂倡港重新定位

聯國明起審議港人權報告

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）內地與香
港近年在共同發展過程中，衍生了矛盾和衝
突。香港大學社會學系主任呂大樂昨日在接
受電台訪問時指出，矛盾和衝突難以避免，
不能因此而否定個人遊所帶來的經濟效益。
他認為，香港社會需要經歷一個重新定位的
過程，從管治角度思考、研究城市布局和設
計等，同時滿足雙方的需要。

呂大樂昨日在電台訪問中，坦言內地與香
港隨㠥交往日漸頻繁，矛盾衝突難以避免，
外國不少城市也有不同形式的矛盾衝突。不
過，這問題反映了在落實「一國兩制」時，
並未充分考慮未來區域融合。回歸前後，內
地與香港經濟差距逆轉，表面上形成了水貨

問題，實質上，是香港每年有1,800萬即日往
返的內地旅客到訪，佔全年個人旅客約三分
一，反映出香港已成為珠三角居民的「兩三
小時生活圈」的一部分。

籲港人思考競爭優勢

他認為，現在特區政府推出了奶粉「限帶
令」等措施，但長遠而言，香港其他方面也
難保會發生類似問題，故特區政府需要思考
如何應對，有一個重新定位的過程，思考兩
地間如何設法滿足雙方需要，例如在硬件等
設計上要容納龐大的訪港人次，而香港人在
表達對部分內地訪港旅客的不滿情緒時，也
要思考香港的定位以及世界上的競爭優勢。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港特別
行政區政府代表團將於3月12日及13日（本
周二及周三），在瑞士日內瓦出席聯合國就
特區政府參照《公民權利和政治權利國際
公約》提交的第三份報告所舉行的審議
會。第三份報告主要載列了特區政府自
2005年提交第二份報告以來的跟進工作進
展。

特區政府發言人昨日表示，代表團將向聯
合國人權事務委員會解釋特區政府的報告內
容，並解答委員會就公約在香港實施的情況

所提出的問題。「今次是委員會自1997年起
第三次審議香港提交的報告，上次審議會於
2006年3月舉行。」

相關報告已上載政制及內地事務局網頁
（www.cmab.gov.hk/tc/issues/prc_4.htm）。

代表團昨晚已啟程前往日內瓦。代表團由
政制及內地事務局常任秘書長張㠒瑤率領，
並由律政司法律政策專員潘英光擔任副團
長，成員包括政制及內地事務局副局長劉江
華及律政司、保安局、政制及內地事務局和
香港警務處的代表。
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兩常委講話體現中央對港政策

北京「兩會」期間，兩位中共中央政治局常委俞正聲

和張德江，先後就香港問題發表重要講話。有輿論指俞

正聲強硬調子引起香港社會反響，因此張德江以懷柔腔

調來「補鑊」云云。不過，輿論普遍認為，俞正聲與張

德江的講話在體現中央對港政策的根本宗旨方面，根本

不存在所謂一硬一軟和「補鑊」的問題。輿論指出，兩

人講話雖側重點不同，但都準確體現了中央對港方針政

策的根本宗旨。有分析文章更指，兩人的講話其實都是

表露中央政府的底線，「是提醒港人即使日後推行普

選，香港作為特區，香港首長必須是愛國愛港人士，那

些在北京眼中若是外國代理人、勾結外國勢力，或是同

中央對抗，中央是絕對不能接受。換言之，北京通過兩

名常委打開口牌，無論日後普選方案如何，其底線是只

能接受愛國愛港人士」。

特首須「愛國愛港」引起不同解讀

俞正聲強調要確保愛國愛港力量長期執政。個別輿論

反應極大，認為這是中央對將來普選設限，阻止反對派

人士「入閘」。有親反對派輿論社評更指特首不須愛國

愛港，《基本法》也沒有類似的要求云云。但主流輿論

指出，《基本法》第四十三條規定，行政長官對中央政

府和特區政府負責。而特首和主要官員就職的誓詞，是

擁護《基本法》，效忠中華人民共和國香港特別行政

區。這些都充分說明特首必須對香港特別行政區和中央

政府負責，必須是愛國愛港者。有輿論更分析指，「香

港要由愛國愛港人士長期執政，是因為中央看到中央與

香港在『一國兩制』的認知上出現偏差，反對派宣揚的

『兩制大於一國』搶佔了社會輿論空間，所做的行為也

超出中央的底線，如『五區公投』以至有人揮舞港英

旗，⋯⋯中央想提醒港人，不能只狹隘看選舉是否民

主，要顧及中央的利益及權力」。

香港不能成為顛覆基地和橋頭堡

俞正聲在講話中又強調「香港不能成為顛覆內地社會

主義的陣地和橋頭堡」。有輿論認為這是中央杞人憂

天，故意誇大所謂反華勢力在港的行動，目的只是為了

收緊本港的政制發展。有輿論便指，「維基解密」的文

件，已經披露反對派頭面人物與西方反華勢力的「交

往」，美國駐港領事館對本港反對派的指揮已到了「明

火執仗」的地步，加上美國重返亞洲，西方反華勢力會

更加看重香港作為西方對華發動「進攻」的橋頭堡角

色，香港的管治權之爭已非本港內部事務，而是關係國

家的安全以及民族興衰。有輿論更指現時所謂本土運動

實質有很大的欺騙性，「在北京眼中，『港獨』與本土

運動是一個銀幣兩個面的事，但從字面解釋，前者是分

裂國家，後者只是強調一個地區的自主性，所以對港人

來說更具欺騙性，因而對北京來說就更覺威脅性。換言

之，揮舞龍獅旗的人如果聲稱搞『港獨』，北京暗裡可

能沒有這麼擔心，事關誰都知『港獨』在香港沒市場，

但現在舉旗者自稱搞本土運動，就不同了，誰敢說不會

發展成另一股抗中主流勢力？」

「癱瘓中環四部曲」損港利益受批評

提出「癱瘓中環」行動的港大法律學者戴耀廷，經過

與各反對派政黨及團體商議後，日前介紹其行動「四部

曲」，當中包括由民主黨何俊仁辭職引發全港性補選，

以達到所謂「變相公投」。有輿論認為「癱瘓中環」是

以「公民抗命」方式爭取「真普選」，認為可以向特區

政府和中央政府施壓，爭取一個反對派人士都可以「入

閘」的方案。但主流輿論都認為本港政制發展必須依法

辦事，按照《基本法》和人大常委會的決定進行，不能

罔顧憲制另搞一套。有輿論更批評此舉等於將市民都變

成賭注籌碼，如果不接納其方案就要「攬住一齊死」，

是自絕於市民。有分析更指出「反對派要效法非洲北部

和中東的阿拉伯國家的『茉莉花革命』，配合以美國為

首的外國勢力，要改變香港的憲制，通過街頭暴力行動

制定新的憲制，只有通過『癱瘓中環』、『全民公投』、

『全民抗命』、『火燒特區旗』等違反法律的動亂，來爭

取西方國家的關注，招引外部勢力干涉香港內部事

務」。這些行為正是中央政府所憂慮的，輿論普遍認為

「癱瘓中環」行動不但無助凝聚政改共識，推進本港政

制，更會撕裂社會，是「黃綠醫生開的食死人藥方」。

「限奶令」引發爭議需包容解決

特區政府限制攜帶奶粉出境的嚴厲措施，引起社會的

廣泛爭議，香港中聯辦主任張曉明亦指出，理解香港與

內地民眾在共享兩地交流合作成果的同時，也偶爾出現

一些矛盾及摩擦，只要相互尊重，相互包容，就能減少

誤解，化解矛盾。有輿論認同張曉明的說法，指「香港

處理問題時，需換位思考，顧及內地同胞感受，避免傷

感情。其實，這些小矛盾多因誤解造成，只要雙方將心

比心，相互理解，並不難解決」。

上周輿論關注焦點，是兩位中共中央政治局常委俞正聲和張德江，

先後就香港問題發表重要講話，在社會上引起高度關注及解讀。輿論

普遍認為兩常委講話，體現中央對香港問題的一貫政策和立場，不存在誰「硬」誰「軟」的問

題。對於將來普選特首必須「愛國愛港」的問題，有反對派人士認為是為普選設限，但主流輿

論都認為這是必要且符合《基本法》要求。輿論亦關注到中央強調「香港不能成為顛覆內地社

會主義的陣地和橋頭堡」，認為證諸本港過去亂象，顯示中央並非杞人憂天。此外，港大法律學

者戴耀廷與反對派提出「癱瘓中環四部曲」，被輿論狠批為挑戰中央，以市民利益為賭注。

兩常委講話引起社會各界解讀 「癱瘓中環四部曲」惹眾怒
文平理

禮賓府昨日上午10時至下

午5時向公眾開放，大批市

民除可進入禮賓府花園觀賞

花卉樹木外，並參觀特首在

禮賓府舉行官式活動和接待

賓客的地方。古物古蹟辦事

處安排導賞員在場，向市民

介紹禮賓府的歷史及建築特

色。同時，當局也安排了香

港警察樂隊，和聖士提反書

院及九龍華仁書院的學生樂

團在花園表演，讓市民一邊

遊覽、一邊欣賞音樂。

■彭子文 攝
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「無國界
醫生野外定向2013」昨日在沙頭角舉行，
今屆參賽者人數創下新高，達到3,000人，
並籌得款項超過480萬元，善款將用作支
援無國界醫生在全球的人道救援工作。擔
任主禮嘉賓的政務司司長林鄭月娥在致辭
時坦言，「大家居住在太平而安全的香
港，可能無法想像在災難環境下的人民的
生活，無國界醫生在全球發生疫症、天災
和動亂期間，義不容辭地走入現場提供人
道服務的精神值得敬佩，而他們的工作也
很需要大家支持」。

定向賽模擬戰場救援艱辛

大會昨日在賽事中心設置了在衝突環境
下常見的醫療設施，讓參加者恍如置身救
援現場，並了解受衝突影響的人民的人道
需要。賽事中心設置的場景，包括流動診
所和臨時手術室，及由一支流動救傷隊在
現場照顧衝突傷者。同時，大會並設立了
一個模擬武裝分子看守的路障，作為解釋
無國界醫生在前線難以接觸有需要病人的
困難。林鄭月娥則參觀了流動營養治療中
心的模擬場景，並向在場的前線救援人員

了解中心的運作，和試吃供營養不良兒童
進食的即食營養治療食品。

參賽者感受人道醫療需要
無國界醫生（香港）總幹事卡磊明在致

辭時，以敘利亞衝突為例子，指出暴力可
以帶來災難性的人道危機，目前約有250
萬敘利亞人流離失所，當地超過一半醫院
已經遭到破壞，約100萬敘利亞人已逃難
至鄰國，無論是敘利亞境內還是鄰近國
家，均出現龐大的人道需要，但國際救援
則極為不足。他期望透過把賽事中心模擬
成救援現場，讓參加者更了解衝突地區人
們的人道醫療需要，以及無國界醫生在這
些環境下工作所面對的挑戰。

「無國界醫生野外定向」今年已是第
十二年舉辦，吸引約3,000人參加，其中
年紀最小的參加者僅1歲，最年長參加者
則為69歲。活動為無國界醫生的全球醫
療人道救援工作籌得超過480萬元。無國
界醫生(香港)自2002年舉行首屆定向比賽
以來，「無國界醫生野外定向」一直是
本港最大型的同類賽事。比賽以「挺身
起步．體驗救援之路」為口號，旨在讓
市民感受前線救援人員翻山涉水提供醫
療援助的艱辛。參賽者籌得的款項，讓
無國界醫生在全球超過60個國家的人道
救援工作得以延續。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）沙田區議會田心選區補選的投票昨晚10

時30分結束。在選區內8,091名已登記選民中共有3,673人投票，投票率為

45.4%。公民力量的潘國山以2,432票當選。潘國山在接受香港文匯報訪問

時表示，他很感謝老街坊的支持，他上任後會為街坊提供更貼心、貼身的

服務，協助提升區內的硬件和軟件，尤其希望透過大家同心協力，建立起

街坊互助的和睦鄰里關係，「一旦街坊都說，隆亨㢏好好住，那就是我的

最大滿足。」

■林鄭月娥

參觀模擬流

動營養治療

中心，聆聽

無國界醫生

救援人員介

紹，並試吃

醫治營養不

良兒童的即

食營養治療

食品。

■潘國山最終以2,432票高票當選。圖為他

於選前舉行誓師大會。 資料圖片


